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  Приемная кампания – это результат ра-
боты всего Университета, своеобразное 
отражение востребованности вуза, каче-
ства образования в нем, уровня препо-
давания и, конечно, работы факультета 
довузовской подготовки, который в те-
чение года  занимается продвижением 
имиджа Университета среди школьни-
ков, спортивно одаренной молодежи.  
  Об итогах приемной кампании 2018 
рассказывает ответственный секретарь 
приемной комиссии,  декан факультета 
довузовской подготовки, кандидат пе-

дагогических наук Ольга Анатольевна 
Двейрина.

- Ольга Анатольевна,  в чем заклю-
чается специфика приемной кампа-
нии 2018? Какие новые направления с 
этого года будут в Университете?
- Мы традиционно реализуем направ-
ления, связанные с укрупненной груп-
пой направления подготовки 49.00.00 
Физическая культура и спорт. И здесь 
мы имеем два основных в бакалавриа-
те  - это  49.03.01 Физическая культура, 

49.03.02 Физическая культура для лиц 
с отклонениями в состоянии здоровья 
(адаптивная физическая культура). В ма-
гистратуре их три – 49.04.01 Физическая 
культура, 49.04.02 Физическая культура 
для лиц с отклонениями в состоянии здо-
ровья (адаптивная физическая культура) 
и 49.04.03 Спорт. 
  В рамках этих направлений существует 
определенное количество направленно-
стей или профилей, как еще их называ-
ют. Традиционные профили в бакалав-
риате, которые мы реализуем многие 
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годы, это Спортивная тренировка в из-
бранном виде спорта; Физкультурно-оз-
доровительная работа; Спортивный 
менеджмент; Спортивные сооружения и 
индустрия. В прошлом году был объяв-
лен набор на новый профиль – Антидо-
пинговое обеспечение в спорте, который 
реализует Институт здоровья и реабили-
тологии. Выпускники  получат знания, на-
выки и компетенцию, связанную именно 
с менеджментом данного направления в 
спорте.  В этом году, отвечая на вызовы 
времени, мы открыли принципиально  
новую спортивную специализацию  - Ки-
берспорт. Современный мир развивает-
ся стремительно в области новых техно-
логий и в современный спорт приходят 
новые виды, мы должны с этим считать-
ся и готовить специалистов. 

-  Изменились ли экзамены в Универ-
ситете Лесгафта?
- В Университете Лесгафта, в зависимо-
сти от направления и подготовки есть 
разные сочетания экзаменов. Что ка-
сается 49.00.00 Физическая культура и 
спорт,  как укрупненной группы направ-
ления подготовки, то здесь, в бакалав-
риате,  важными являются биология, 
как профильный предмет, русский язык 
как обязательный, а также наш экзамен 
профессиональной направленности, 
определяющий уровень готовности к ос-
воению образовательных программ: на 
49.03.01 Физическая культура - это из-
бранный вид спорта, включающий в себя 
испытания по виду спорта и тестирова-
ние теоретической подготовленности 
абитуриентов по предмету Физическая 
культура - ОТФК; на 49.03.02 Физиче-
ская культура для лиц с отклонениями 
в состоянии здоровья (адаптивная фи-
зическая культура) -  это  Физическая 
культура, складывающаяся из двух со-
ставляющих: тестирование теоретиче-
ской подготовленности абитуриентов по 
предмету Физическая культура - ОТФК, и 
общая физическая подготовка.

- Многие абитуриенты хотят лично 
пообщаться с приемной комиссией, 

задать интересующие вопросы, на-
сколько полно отражается инфор-
мация для них на сайте?  
- Вся необходимая информация на сай-
те представлена в соответствующих 
разделах, она оперативно обновляет-
ся.  Представлены также все програм-
мы вступительных испытаний. Чтобы 
избежать  спорных ситуаций,  ведется 
индивидуальная работа,  когда наши 
высококвалифицированные педагоги 
оценивают или непосредственно про-
цессуальную точность исполнения дви-
гательного действия в видах спорта с 
качественной оценкой результата, или 
финальную точность, если вид спорта 
предполагает какие-то количественные 
показатели успешности. Те, кто зани-
маются спортом, знают, что есть опре-
деленная система выявления победи-
телей, выявление лучшего. Это может 
быть непосредственное соперничество и 
опосредованное соперничество, как, до-
пустим, во многих гимнастических видах 
спорта. Т.е. критерии оценки вступитель-
ных испытаний, выполнение нормативов 
вступительных испытаний соотнесены с 
особенностями оценивания и выявления 
победителя в данном виде спорта.

- Преимущества имеют, допустим, 
мастер спорта над перворазрядни-
ком?
-Чем выше спортивная квалификация 
спортсмена, тем качественнее испол-
нение соревновательного упражнения. 
Но при этом нужно помнить, что поня-
тие “подготовленность” предполагает 
определенный уровень его професси-
онализма, а понятие “готовность” – это 
оперативное состояние, которое может 
не соответствовать подготовленности. 
Условно говоря, если мастер спорта не 
очень хорошо себя чувствует или он 
функционально не совсем готов на все 
сто процентов по сравнению с тем, когда 
он выполнил норматив мастера спорта, 
естественно, он может показать резуль-
таты хуже, чем хорошо подготовленный 
перворазрядник, который находится на 
пике своей спортивной формы.

  Что касается текущей приемной кам-
пании, то  сегодняшний набор составил  
1820 студентов, среди них   1 Заслужен-
ный мастер спорта, 12 мастеров спорта 
международного класса, 106 имеют зва-
ние мастер спорта,  152 кандидата в ма-
стера спорта, 99  спортсменов-первораз-
рядников, 57 -  массовые разряды. Так 
что мы стараемся поддерживать звание 
самого спортивного вуза страны. 

- Есть ли среди поступивших дей-
ствующие спортсмены? 
- Да, у нас в этом году поступили 17 спор-
тсменов, которые имеют право на посту-
пление без вступительных испытаний. 
Среди них Чемпионы Юношеских Олим-
пийских игр,  Победители Первенства 
мира, Победители первенства Европы, 
Чемпионы мира,   Чемпионы Европы, в 
том числе и адаптивного спорта, у нас 
есть призеры и Чемпионы в сфере пара-
лимпийских видов спорта. 

- Насколько востребовано наше об-
разование за рубежом?   Какое коли-
чество иностранных студентов 
решили получать диплом  знамени-
того Университета Лесгафта?
- Каждый год к нам приходит определен-
ное количество иностранных студентов, 
но специфика нашего вуза такова, что к 
нам невозможно поступить, заранее не 
готовясь, потому, что наши абитуриенты, 
начиная с детского возраста, занимают-
ся спортом и сознательно хотят связать 
с ним свою жизнь. Для того чтобы пройти 
вступительные испытания в наш Универ-
ситет, у них должен быть определенный 
уровень подготовленности. Поэтому к 
нам приезжают иностранные гражда-
не из  ближнего и дальнего зарубежья, 
которые изучают русский язык и в даль-
нейшем получают образование, в том 
числе обучаются и в аспирантуре, в док-
торантуре, защищают и кандидатские, и 
докторские диссертации. Потом, получив 
дипломы, они уезжают в свои страны и 
нередко  возвращаются  уже вместе со 
своими учениками, которые тоже стано-
вятся нашими студентами.  
  
- Ольга Анатольевна, приемная кам-
пания – это титаническая  работа 
огромного количества человек, каж-
дый год Вы специально готовите 
членов приемной комиссии.  Есть 
уже и ветераны, есть и новички. Мо-
жете отметить кого-то особо? 
- Безусловно, помимо того, что в течение 
года мы проводим такие мероприятия, 
как Дни открытых дверей, участие в об-
разовательных выставках, информиро-
вание потенциальных абитуриентов в 
СМИ, кульминацией нашей работы явля-
ется приемная капания. Это гиперответ-
ственность, ведь мы понимаем, что для 
большинства поступающих каждый балл 
может оказаться решающим.  Поэтому 
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все члены приемной комиссии подходят 
к делу со всей ответственностью. В по-
следние десятилетия нашим правитель-
ством  сделана ставка на максимальную 
прозрачность документов и вступитель-
ных испытаний. Абитуриенты и их роди-
тели должен быть застрахованы от слу-
чайных ошибок. Но это, в свою очередь, 
требует от нас высокой квалификации. 
Хотелось бы особо отметить следующих 
членов приемной комиссии 2018. 
  Сотрудники, организовывавшие работу 
в период приемной кампании 2018 года: 
Лалочкин М.М. специалист по УМР фа-
культета довузовской подготовки; 
Балякина Н.А. специалист по УМР фа-
культета довузовской подготовки; 
Лалочкина А.С. специалист по УМР ка-
федры теории и методики бокса. 
  Сотрудники Университета, обеспечи-
вавшие обработку персональных данных 
и оформление личных дел абитуриентов 
(из 79 приступивших к выполнению обя-
занностей, согласно приказу от  28 мая 
2018  г. № 80 «Об утверждении состава 
приёмной комиссии»):
  1 смена: 20 июня -10 июля 2018 года
Институт экономики и социальных технологий
Рыбакова О.Б. доцент кафедры связей с 
общественностью
Заболотских Л.Ю. доцент кафедры ме-
неджмента и экономики спорта
Факультет единоборств и неолимпийских ви-
дов спорта
Дальский Д.Д. доцент кафедры теории и 
методики атлетизма
Аимбетова Н.В. ст. преподаватель кафе-
дры теории и методики бокса
Сердюкова Ю.А. старший преподаватель 
кафедры теории и методики фехтования
Денисенко А.Н. старший преподаватель 
кафедры теории и методики борьбы
Факультет зимних олимпийских видов спорта
Филиппов Г.В. преподаватель кафедры 
теории и методики лыжного спорта 
 Романов М.И. ст. преподаватель кафе-
дры теории и методики хоккея
Институт адаптивной физической культуры
 Поморцева А.А. специалист по УМР ка-
федры теории и  методики адаптивной 
физической культуры
 Лебедева А.Л. специалист по учебно-ме-
тодической работе кафедры физической 
реабилитации
Факультет здоровья и реабилитологии
Болотова И.А. старший преподаватель 
кафедры профилактической медицины и 
основ здоровья
Большова Е.В. старший преподаватель 
кафедры физиологии
Факультет летних олимпийских видов спорта
 Агеев Н.Н. старший преподаватель ка-
федры теории и методики плавания
Борисенко С.И.  доцент кафедры теории 
и методики гимнастики
 Маркова С.А. преподаватель кафедры 
теории и методики гимнастики
Супрун А.А. доцент кафедры теории и 
методики гимнастики

 Чуркина А.С.  старший преподаватель 
кафедры теории и методики гимнастики
  2 смена: 11 июля -31 июля 2018 года
Институт экономики и социальных технологий
Кожевникова Ю.А. специалист по учеб-
но-методической работе кафедры соци-
ально-гуманитарных дисциплин
Кротова Е.Е. старший преподаватель ка-
федры социальных технологий
Турянская В.А. специалист по учебно-ме-
тодической работе кафедры социальных 
технологий
Факультет единоборств и неолимпийских ви-
дов спорта
Симакова Е.А преподаватель кафедры 
теории и методики бокса
Захаров Ф.Е. доцент кафедры биомеха-
ники
Шанина А.А. преподаватель кафедры 
теории и методики физической культуры
Факультет зимних олимпийских видов спорта
Ершова Ю.Н. старший преподаватель 
кафедры иностранных языков
 Мурзина А.С. специалист по учебно-ме-
тодической работе деканата факультета
Факультет летних олимпийских видов спорта
 Гришин А.Г. старший преподаватель ка-
федры теории и методики легкой атлети-
ки
 Горячева В.А.   специалист по учеб-
но-методической работе кафедры тео-
рии и методики футбола
Факультет здоровья и реабилитологии
 Большова Е.В. старший преподаватель 
кафедры физиологии
Институт адаптивной физической культуры
 Репин И.Г. преподаватель кафедры фи-
зической реабилитации
 Лебедева А.Л. специалист по учебно-ме-
тодической работе кафедры физической 
реабилитации
 Крюков И.Г. специалист по учебно-ме-
тодической работе НМЦ по реализации 
ВФСК ГТО для инвалидов 

  3 смена: 1 августа -21 августа 2018 года

Институт экономики и социальных технологий
Казаринова Л.В. профессор кафедры 
юридических дисциплин и правового ре-
гулирования отрасли ФКиС
Дубатов М.А. преподаватель доцент ка-
федры менеджмента и экономики спорта
Факультет единоборств и неолимпийских ви-
дов спорта
Урвачев А.А. старший преподаватель 
кафедры теории и методики неолимпий-
ских видов спорта
Фациевич-Слинченко А.В. 
Факультет зимних олимпийских видов спорта
Бойко А.А. ассистент кафедры теории и 
методики керлинга
 Лелявская А.В. ассистент кафедры тео-
рии и методики конькобежного спорта и 
фигурного катания
 Мурзина А.С. специалист по учебно-ме-
тодической работе деканата факультета
Институт адаптивной физической культуры
 Поморцева А.А. специалист по учеб-
но-методической работе кафедры Ти-
МАФК
 Левкина А.С. старший преподаватель 
кафедры физической реабилитации
 Казаков Д.Ю. старший преподаватель 
кафедры теории и методики гидрореаби-
литации
Факультет здоровья и реабилитологии
 Большова Е.В. старший преподаватель 
кафедры физиологии
 Давыдова А.Ю. специалист по учеб-
но-методической работе деканата фа-
культета. 
  В заключение хочу сказать, что офици-
ально приемная кампания 2018 завер-
шилась. Мы одними из первых в стране 
сдали отчетную документацию с высоки-
ми показателями. Поздравляю всех чле-
нов приемной комиссии с успешным 
окончанием работы, а уже   осенью мы  
вновь откроем наши двери будущим аби-
туриентам. 

 Е.Н. Рачкова 
Начальник пресс-центра 



АВГУСТ 2018 №7 (1709)

4

СПОРТ

поединков и особенно Корягиной Ксении 
– студентки второго курса, принесшей 
нашей команде наибольшее количество 
зачётных баллов.

Бокс
  Финальные соревнования VI Всерос-
сийской летней Универсиады по боксу 
проходили в период с 2 по 8 июля 2018 
года, собрав 65 лучших боксёров из 21 
высших учебных заведений субъектов 
Российской Федерации.
  Доцент кафедры теории и методики 
бокса, кандидат педагогических наук, 
мастер спорта РФ Дмитрий Константино-
вич Синицын рассказал о впечатлениях 
от финального этапа VI Всероссийской 
летней Универсиады по боксу, проходив-
шей в городе Омске.
 - Благодаря тщательно спланированной 
подготовке и хорошим условиям коман-
да показала достойный результат, под-
твердив звание сильнейшей команды 
в российском боксе. Под руководством 
профессора кафедры теории и методи-
ки бокса, Заслуженного тренера РСФСР 
Александра Васильевича Зимина сту-
денты НГУ им. Лесгафта, Санкт-Петер-
бург одержали победу в общекомандном 
зачете.
  Успех команды напрямую связан с каче-
ственным подходом тренерско-препода-
вательского состава. Бокс - это не только 
тренировочные занятия, это грамотное 
планирование учебно-тренировочного 
процесса. Спортсмена требуется под-
вести к пику его спортивной формы, 
учитывая определенные упражнения на 
каждый цикл, отслеживая объем интен-
сивности и нагрузки. Мы должным обра-
зом уделяем внимание общефизической 
подготовке и специальной подготовке. 
Результат налицо - спортсмены полные 
сил и энергии, готовые боксировать и по-
беждать.

3.07 Литвинов Александр Анатольевич - заведующий кафедрой ТиМ плавания, кандидат педагогических наук
05.07 Зимин Александр Васильевич - профессор кафедры ТиМ бокса 
20.07 Михайлов Андрей Иванович - преподаватель кафедры ТиМ хоккея 
26.07 Егорова Нина Михайловна - доцент кафедры менеджмента и экономики спорта кандидат экономических наук
07.08 Тарасенко Александр Иванович - заведующий корпусом №5
20.08 Лутковский Владимир Евгеньевич - профессор кафедры теории и методики легкой атлетики, кандидат педагогических 
наук
21.08 Рыбьякова Татьяна Всеволодовна - доцент кафедры теории и методики плавания, кандидат педагогических наук

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ! 

VI ВСЕРОССИЙСКАЯ ЛЕТНЯЯ УНИВЕРСИАДА ЗАЖИГАЕТ НОВЫЕ ЗВЕЗДЫ

   Всероссийская летняя Универсиада – 
настоящий праздник спорта, молодости, 
красоты. Многие звездные имена рос-
сийского и мирового спорта  гордо звуча-
ли на этих  студенческих соревнованиях. 
Университет Лесгафта традиционно по-
казывает высокие спортивные достиже-
ния, которыми мы по праву гордимся. 
Завершилась VI Всероссийская летняя 
Универсиада. Наши спортсмены в упор-
ной борьбе стали чемпионами и призе-
рами, возвратившись домой с победой. 
О том, как добывались спортивные  на-
грады, нам рассказывают участники этих 
событий.

Тхэквондо
  Настоящим прорывом стало выступле-
ние нашей команды Тхэквондо ВТ (ра-
нее ВТФ) на Финальных соревнованиях 
VI Всероссийской летней Универсиады. 
Впервые за 8 лет участия, результатом 
трудных и зрелищных поединков  стало 
третье место в общекомандном зачё-
те.  Команду НГУ им. П.Ф. Лесгафта, 
Санкт-Петербург подготовил доцент ка-
федры теории и методики бокса, канди-
дат педагогических наук Антон Валерье-
вич Павленко. 
На соревнования команда отправилась 

под руководством старшего преподава-
теля кафедры теории и методики бокса, 
кандидата в мастера спорта Игоря Ми-
хайловича Щеглова.
 Игорь Михайлович поделился своими 
впечатлениями о прошедших соревнова-
ниях по тхэквондо ВТ. 
- В турнире участвовали команды 18 рос-
сийских университетов  (мужские и жен-
ские команды, максимальное количество 
спортсменов в каждой -  8 человек). Сто-
ит отметить, что турнир проходил в но-
вом формате командных соревнований 
по правилам ТК-3 (без учёта весовых 
категорий, без остановки времени при 
свободной смене спортсменов). 
  Особенностью студенческих соревно-
ваний в рамках Всероссийской Универ-
сиады является по-настоящему друже-
ская атмосфера, участие как топовых 
спортсменов - тхэквондистов, так и спор-
тсменов второго эшелона, которым дан-
ные соревнования позволяют получить 
необходимый соревновательный опыт, 
выполнить норматив спортивной квали-
фикации и, возможно, отобраться в сту-
денческую сборную команду РФ. 
  На этой Универсиаде был впервые при-
менён формат командных соревнований 
ТК-5 (в упрощённой версии ТК-3), где в 
течение одного раунда, продолжитель-
ностью 3 минуты, тренер имел право 
на неограниченное количество замен, а 
результативные баллы, набранные спор-
тсменами суммировались. Этот формат 
позволяет повысить динамичность и зре-
лищность с одной стороны, а с другой 
стороны максимально уравнять шансы 
команд, где присутствуют топовые спор-
тсмены и спортсмены, не являющиеся 
членами сборных команд РФ и регионов. 
Именно благодаря эффективной такти-
ческой смене участников и удалось за-
нять призовое место.
  Особая заслуга в этом наших девушек, 
выигравших в наибольшем количестве 
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  Турнир был очень непростой, состав 
участников состязаний и ценность по-
беды предполагали бескомпромиссную 
борьбу, а уровень проведения таких со-
ревнований неизменно высок. Турнир 
класса А по боксу — это один из самых 
интересных видов турниров в этом виде 
спорта. Награда за победу высока, побе-
дитель получает звание Мастера Спорта 
России по боксу.
  Общее впечатление от поездки было 
неоднозначным. Команду и тренер-
ско-преподавательский состав разме-
стили в «Спортивно-Восстановительном 
Центре» в пригороде Омска. Прямо ска-
жем, условия для жизни не соответство-
вали установленным нормам. Главными 
минусами стали отсутствие горячей воды 
и плохое качество питания. Правильное 
питание спортсменов имеет для них 
огромное значение. Оно обладает своей 
спецификой, которая обусловлена высо-
кими силовыми нагрузками, а также зна-
чительными нервно-психическими на-
пряжениями в процессе соревнований. 
Именно этот фактор требует применения 
целого комплекса средств, повышающих 
работоспособность и выносливость че-
ловека.
  На Финальных соревнованиях объек-
тивно оценивалась эффективность дей-
ствий боксера, поэтому к судейству не 
было претензий. 
  Стоит отметить удобство проведения 
поединков, все бои проходили в одно и 
то же время. 
  Университет Лесгафта представили 
восемь спортсменов, которые смогли 
удивить своим уровнем подготовки даже 
искушенное жюри. Зрелищным боем от-
личились Никита Злобин (2 курс) в весо-
вой категории до 69 кг. и Даниил Ермаков 
(3 курс) в весовой категории свыше 91 кг. 

Оба боксера в первом же раунде закон-
чили поединок нокаутом.
  По итогам боксерских состязаний 
Лесгафтовцы завоевали награды в семи 
весовых категориях из десяти. Победи-
телями VI Всероссийской летней Универ-
сиады по боксу стали:
Владислав Белодед (4 курс) в весовой 
категории до 52 кг., 
Владислав Терешин (1 курс) в весовой 
категории до 56 кг., 
Дмитрий Кружков (2 курс) в весовой кате-
гории до 64 кг. 
Серебряную медаль завоевал Никита 
Злобин (2 курс) в весовой категории до 
69 кг.
Бронзовыми призёрами VI Всероссий-
ской летней Универсиады по боксу ста-
ли:
Иван Зязев (4 курс) в весовой категории 
до 60 кг.,
Никита Исинбеков (4 курс) в весовой ка-

тегории до 81 кг.,
Даниил Ермаков (3 курс) в весовой кате-
гории свыше 91 кг.
  Студенты нашего Университета доказа-
ли, что НГУ им. П.Ф. Лесгафта, Санкт-Пе-
тербург - лучший боксерский вуз страны.

Самбо
  Об успехах самбистов рассказывает 
доктор педагогических наук, профессор 
кафедры теории и методики борьбы 
Сергей Николаевич Никитин.
- Мужская команда Национального госу-
дарственного университета физической 
культуры, спорта и здоровья им. П.Ф. 
Лесгафта после  успешного выступления 
на V Всероссийской летней универсиаде  
2016 и отборе на первом этапе летней 
универсиады  2018 в Санкт-Петербурге, 
под руководством тренеров Никитина 
С.Н. и Петрова А.Б. , была допущена ко 
второму  этапу,  который проходил в Си-
бири  в городе Омске 24 июня 2018 года. 
В Омск поехало 7 спортсменов факуль-
тета единоборств, но доехало только 6 
спортсменов при семи борцах, которые 
могли принести зачетные очки. Это не 
позволило, как на V Всероссийской лет-
ней универсиаде  2016, занять почетное 
призовое место. В индивидуальном за-
чете отлично выступил Казавов  Эльдар
(студент второго курса факультета еди-
ноборств) в весовой категории до 52 
килограмм и занял почетное первое ме-
сто, выполнив норматив  мастера спорта 
России по самбо. Остальные спортсме-
ны самбисты тоже выступили на высо-
ком уровне. Так держать и готовиться к 
VII Всероссийской летней универсиаде  
2020   года.       

Гандбол
  Тренер сборной команды по гандболу 
НГУ им. П.Ф. Лесгафта, Санкт-Петербург, 
доцент кафедры теории и методики спор-
тивных игр, кандидат педагогических 
наук, мастер спорта России междуна-
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Плавание
  После победы на l этапе Универсиады 
наша команда пловцов стала активно го-
товиться к всероссийскому старту, кото-
рый проходил в Омске с 25 по 28 июня. 
О том, как в непростых условиях этих 
важнейших студенческих соревнований 
наши ребята показали себя настоящими 
бойцами рассказывает доцент кафедры 
ТиМ плавания, кандидат педагогических 
наук Татьяна Рыбьякова 
- В состав команды вошли наши веду-
щие пловцы - рекордсменка Европы в 
эстафетном плавании Дарья Устинова, 
МСМК победитель всемирной Универси-
ады Мария Темникова, призер этапа куб-
ка мира Екатерина Шапаникова, призеры 
чемпионатов и первенств Санкт-Петер-
бурга, МС Ксения Доронина и Евгения 
Лазарева.
  Мужской состав нашей команды был 
представлен МС, призерами первенств 
России и Чемпионатов Санкт-Петер-
бурга  - Дмитрием Цепичем, Андреем 
Пащенко, Арсеном Валиевым, Никитой 
Дмитриевым, Александром Канайкиным, 
Ярославом Любским и Антоном Васи-
льевым.
  Одной из серьезных потерь нашей ко-
манды явилась болезнь ее лидера Ро-
мана Шевлякова, которому срочно при-
шлось искать замену.
  В такой непростой ситуации для коман-
ды весь удар взял на себя Андрей Па-
щенко, который и стал ее лидером.
Андрей один из наших молодых пловцов, 
однако он много раз уже доказывал, что 
может на равных бороться с сильнейши-
ми спортсменами.
  Благодаря мощному финишу Пащенко 
наша мужская комбинированная эста-

родного класса Рамзайцева Анна Алек-
сандровна рассказала о впечатлениях с 
финальных соревнований по гандболу.
- Финальные соревнования по гандболу 
в рамках VI Всероссийской летней уни-
версиады 2018 года проходили с 21 по 
25 июня в городе Белгороде. В соревно-
ваниях приняли участие 8 гандбольных 
мужских студенческих команд, которые 
были разбиты на 2 подгруппы по 4 ко-
манды. 
  В первом матче подгрупп команда НГУ 
им. П.Ф. Лесгафта, Санкт-Петербург 
одержала уверенную победу над коман-
дой Российского государственного уни-
верситета физической культуры, спорта, 
молодёжи и туризма со счетом 35:23. 
Во втором матче Лесгафтовцы встрети-
лись с гандболистами Сибирского госу-
дарственного университета физической 
культуры и спорта. Имея преимущество 
до 16 минуты второго тайма, наша ко-
манда все же уступила со счетом 35:37, 
тем самым создав интригу о выходе из 
подгруппы на 1 месте. Третий матч сло-
жился для петербуржцев удачно. С пре-
имуществом в 13 мячей гандболисты 
НГУ им. П.Ф. Лесгафта, Санкт-Петербург 
обыграли команду Воронежского госу-
дарственного технического университета 
со счетом в матче 37:24. Таким образом 
петербуржцы вышли лидером из под-
группы и в финальном матче встрети-
лись с победителем другой подгруппы 
- командой Белгородского государствен-
ного технологического университета им. 
В.Г. Шухова.
  С первых минут матча стало понятно, 
что игра будет интересной. Первый тайм 
закончился со счетом 20:18 в пользу 
команды Санкт-Петербурга. Во втором 
тайме спустя 10 минут гандболисты г. 
Белгорода вырвались вперед и уже не 

отдали преимущество своим соперни-
кам. Игра закончилась со счетом 41:35 в 
пользу команды БГТУ им. В.Г. Шухова (г. 
Белгород).
  Таким образом, команда НГУ им. П.Ф. 
Лесгафта, Санкт-Петербург стала се-
ребряным призером VI Всероссийской 
летней универсиады 2018 по гандболу 
среди мужских команд. 
  В состав команды вошли студенты 1 
курса – Андреев Владимир, Кнопинский 
Владимир, Коваленко Максим; 2 курса – 
Гончаренко Кирилл, 3 курса – Солодов-
ников Тимур, Юрчишин Николай; 4 курса 
– Базилевских Артем, Гумянов Данил, 
Елистратов Павел, Малых Денис, Мишин 
Иван; 1 курс магистратуры – Салтыков 
Иван; 2 курс магистратуры – Фисейский 
Никита. 
  Хочется отметить прекрасную организа-
цию соревнований Универсиады  - раз-
мещение, питание и спортивный зал на-
ходились на территории Белгородского 
государственного технологического уни-
верситета им. В.Г. Шухова, что не созда-
вало никаких сложностей в подготовке 
к матчам и участии в соревнованиях. 
Благоприятная погода способствовала 
поднятию боевого духа спортсменов, 
которые на протяжении всего дня могли 
просматривать матчи по гандболу буду-
щих соперников.
  Нельзя обойти вниманием красочное 
открытие Универсиады, которое состоя-
лось в середине турнира, и было прове-
дено на огромном современном стадио-
не. На финальном матче присутствовал 
ректор БГТУ им. В.Г. Шухова, доктор 
экономических наук, профессор Сергей 
Николаевич Глаголев, который принял 
участие в награждении. Хотелось бы вы-
разить слова благодарности организато-
рам данного мероприятия.
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фета ворвалась на пьедестал, завоевав 
бронзовые медали.
  Андрей самый результативный пловец 
нашей мужской части команды, принес 
для нее наибольшее количество баллов.
Большую организаторскую роль сыграл 
капитан команды Дмитрий Цепич, он, 
как самый опытный пловец, указывал на 
ошибки и промахи, объединял и сплачи-
вал команду.
  Да, мы не смогли победить, наша ко-
манда в общем зачете заняла 3 место из 
24 сильнейших вузовских команд регио-
нов.
  На Универсиаде нам противостояли 
пловцы сборной команды России, ко-
торые выступали за Дальневосточный 
округ, тренируясь при этом в Центре пла-
вания Санкт-Петербурга.
  Выиграла Универсиаду команда По-
волжского округа, причем отрыв между 
1, 2 и 3 местами был в 230 баллов по си-
стеме ФИНА, а это ничтожно мало!
Омск нас встретил переменной погодой, 
то дождями с грозами, то ярким солнцем. 
Точно такое же было наше впечатление 
от организации этих всероссийских со-
ревнований. 
  Жили мы в пансионате на окраине го-
рода. Это был старый пансионат без ре-
монта с 1980 г. прошлого века, казалось, 
что время остановилось в этом месте. 
Поскольку пансионат был переполнен, 
то в маленьких номерах стояло по 3 кро-
вати, не было ни шкафа, ни полок. Окон-
ные рамы еле удерживали стекла, до них 
лучше было не дотрагиваться.
  Столовая находилась в другом панси-
онате, до него надо было идти пешком. 
Кормили обедами и ужинами вкусно и 
пловцы ели с аппетитом, но на завтрак 
предлагали манную кашу, которую не все 
жаловали. Поэтому команда часто не за-
втракала. 
  Возможно, это все мелочи, и на это не 

стоит обращать внимание, так как спор-
тсмены должны жить в спартанских ус-
ловиях, но мне кажется, что сильнейшие 
российские пловцы-студенты заслужи-
вают лучших условий.
  К тому же дорога до Омска и обрат-
но обошлась Спорткомитету в 26 тыс 
рублей за каждого спортсмена. Рацио-
нально ли платить такие деньги, чтобы 
оказаться в такой ситуации, когда на про-
живание и питание на время соревнова-
ний на человека выделено всего 2600 
рублей?
  Во время самих соревнований, при 
всем старании организаторов, было 
неисправно электронное табло, о чем 
представителей команд заранее преду-
предили и часть результатов в заплывах 
фиксировалась ручным секундомером.
Для соревнований такого ранга это се-
рьезная техническая проблема.
   Но вернемся к нашим результатам и 
выступлением команды. 
  Настоящими бойцами показали себя 
наши девушки, именно они принесли в 
копилку нашей команды 7 золотых ме-
далей.
   Три раза выходил на старт наш женский 
квартет в составе: Дарья Устинова, Ека-
терина Шапаникова, Ксения Доронина, 
Евгения Лазарева в кролевых эстафетах 
и Мария Темникова в комбинированной 
эстафете, и каждый раз заканчивал дис-
танцию победным финишем.
  Не было равных на дистанции 50 и 100 
метров баттерфляй студентке 4 курса    
Е. Шапаниковой, на ее счету 2 золотые 
медали.
  Самой результативной спортсменкой 
нашей команды, набравшей наиболь-
шее количество баллов, стала студентка 
4 курса Дарья Устинова.
   Она завоевала 1 место на спринтер-
ской дистанции 50м вольным стилем, 
а также 2 серебряные медали на 100м 

вольным стилем и 200м комплексом.
  Студентка 3 курса, МСМК, Мария Тем-
никова выиграла дистанцию 100м брас-
сом и заняла 2 место на дистанции 50м 
брасс.
  Все силы отдали спортивной борьбе 
наши пловцы, чтобы достойно отстоять 
честь нашего вуза на всероссийских сту-
денческих стартах, как итог - 7 золотых, 
3 серебряные и 1 бронзовая медали на 
счету нашей команды.
  Руководила командой пловцов доцент 
кафедры плавания Рыбьякова Т.В.
  Успешный старт пловцов Лесгафтовцев 
на Универсиаде в Омске показал, что 
наших спортсменов не пугают никакие 
трудности и они готовы бороться и по-
беждать в любых условиях и при любых 
обстоятельствах.

М.М. Муртазин 
Редактор пресс-центра 

ПРИЗЫВНЫЙ ГУЛ СТАДИОНА 
(воспоминания) 

  Читатель, желаю объясниться.
 Престарелый лодырь, человек скорее 
созерцательного, чем активного начала, 
начитавшись чужих, я взялся за писа-
ние собственных мемуаров. Словом, – я 
писал, писал, и среди прочего, сам со-
бой образовался довольно объёмистый 
текст о случившейся в 1957 году поездке 
в геологическую экспедицию на Камчат-
ку. Абсолютно далёкий от таких дел, я 
работал в ту пору преподавателем, тре-
нером по лыжам в институте Герцена, а 
подбил на неожиданные приключения 
приятель, ещё более удалённый от них 
студент Техноложки, молодой поэт Женя 
Рейн.  Уезжали мы весной от интересно-

го: летом предстоял  Всемирный фести-
валь  молодежи и студентов в Москве, 
первое, в закрытой стране, грандиозное 
событие такого порядка. Так что было 
немного обидно. Возможно, чтобы как-то 
скомпенсировать чувство досады, перед 
самым отъездом, в Ленинграде судьба 
подбросила пару происшествий, пусть 
гораздо меньшего, локального масшта-
ба, да и позабытых позже на десятиле-
тия, тем не менее, хорошо встряхнувшие 
тогда, заспанный этот городишко. 
  Одним из них было состоявшееся 14-го 
мая побоище на стадионе имени Кирова.  
 По идиотизму происшедшего, по мас-
штабу вовлечённых в него десятков ты-

сяч людей, ничего подобного за все годы 
советской власти на аренах Ленингра-
да не происходило. Я вставил рассказ 
об этом в текст, слегка дополнив вос-
поминаниями  мальчишки-болельщика 
о послевоенном питерском футболе. 
В общем объёме это выглядело лишь 
приметой времени, незначительным, не 
таким уж существенным фрагментом, 
но когда, с чисто ознакомительно-разве-
дывательной целью принёс рукопись в 
журнал и отдал NN, хорошо знакомому 
здешнему боссу, оказалось, – именно 
этот сюжет ему и приглянулся. Прочтя за 
три дня весь немалый объём, он сказал, 
коварно улыбаясь: 
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- Хорошо написано. У тебя лёгкий 
стиль…     
 Вроде бы и лестно, хотя и несколько 
двусмысленно. Ну-ну, - думаю. - Что-то 
больно издалека ты подъезжаешь. Зна-
ем ваши редакторские штучки.    
Мой NN глядит вбок, о чём-то задумался.   
 …Ох, уж сорок девять лет, как я помню 
такую задумчивость. В 1961-ом, в этой 
же редакции, когда некстати вернувший-
ся из «творческого» отпуска тогдашний 
Главный, некто Холопов, снял, почти 
что из набора, прошедшую через такого 
ушлого цензора, как его Ответственный 
секретарь по фамилии Жур, мою неза-
тейливую и вполне компромиссную по-
вестушку… причём, Журу-то она как раз 
и понравилась, он, читая, нежданно-не-
гаданно хохотал в смешных местах, с 
удовольствием потирал руки, дескать, 
мы ничем не хуже «Юности», умеем ра-
ботать с молодёжью, а тут сник, на глаза 
не показывался, и только у Андрея Алек-
сандровича Хршановского, которому вы-
пало со мной объясняться, я увидел эту 
задумчивость.   
- Понимаешь, - говорит мне NN, - ты пи-
шешь книгу, а у нас журнал… - (Как не 
понимать: приехали, отказывает). А он 
продолжает. – У тебя там есть о футбо-
ле. Это интересно, возьмём. Если бы-
стро подготовишь, – сразу напечатаем. 
- Да всего же, - говорю, - на газетную за-
метку.
- К тому и веду. Ты ведь бывший спор-
тсмен. Вспомни, напиши ещё о после-
военном ленинградском спорте. Может 
получиться.

  Я ушёл от него в полном недоумении. 
Сколько десятилетий читаю этот, без-
условно солидный, из толстых, журнал, 
не было в нём ничего подобного. Ори-
ентированный на литературу с уклоном 
в литературоведение, и – частично – на 
политику, никогда он не давал  ничего о 
спорте. Мемуары, – да, но и в них, – ни-
чего общего. Опубликовать такое, между 
историко-философскими опусами фрей-
диста Бориса Парамонова и филологи-
ческими разборами постструктуралиста 
Александра Жолковского, покуда никто 
не догадался. Понимая, что задел в душе 
NN дремлющий почти у каждого мужчи-
ны интерес болельщика, поразмыслив, я 
сообразил, что его «может получиться», 
скорей относится не к тому, что я напи-
шу, а к самому факту такой публикации. 
Что ж, давай, попробуем. Словом, – от-
ложил свою Камчатскую одиссею, и с по-
дачи NN взялся за спорт. Пишу я всегда 
медленно, по сто раз переделываю, да 
ещё вдобавок, из боязни напортачить с 
фактами пришлось ездить по библиоте-
кам и прочим музеям. Снова набралось 
80 страниц компьютерного текста, боль-
ше пяти  печатных листов. На это ушла 
зима, приношу. Он опять прочёл стреми-
тельно, говорит: 
- Ты всё пишешь книгу. Сократи. 
Вот они, редакторы! И то им не так, и так 
не этак. То ему – мало, то – много.  А ещё 
приятель, называется. Ничего нет хуже, 
для  пишущего, как корнать собственный 
текст. Мне – вдвойне. Во-первых, несмо-
тря на возраст, я мало печатался, всю 
жизнь пишу «в стол» и не наработал на-

выка угождать. А потом, у меня такая, как 
принято говорить, «авторская манера» 
(ну и напыщенное выражение!), причём, 
– делаю это  принципиально, что весь 
текст состоит из бесчисленных переско-
ков и перемешивания сюжетов, когда 
сказанное на одной странице откликает-
ся в другом через десять, и хотя внешне 
такая компоновка нормальной логике не 
соответствует, сам я эту логику чувствую, 
отказаться не могу. Говорю ему:
- Я не сумею. Давай, сяду с редактором, 
пусть он…
- Ничего не выйдет. У нас сейчас уходит 
старый, а новому, как понимаешь, будет 
не до тебя. Делай сам. 
- Да я…
- Нет-нет, ты уж постарайся.
  Словом, в этот раз я ушёл от него со-
всем раздосадованный, а, остыв, решил: 
чёрт с ней, с  публикацией! Жаль, конеч-
но, однако мало ли у меня написанного 
«в стол»? Положу туда ещё; нет во мне, 
как теперь говорят, драйва, а по сути, – 
зуда: обязательно напечататься. Мне 
гораздо интересней сам процесс, чем ко-
нечный выход. И  совсем уж успокоился, 
как тут, 10 мая на Петровском стадионе, 
во время матча «Зенита» с самарскими 
«Крыльями» случилось событие, небы-
валое уже не только в отечественном, 
но, по-видимому, и в мировом футболе…
За несколько дней до того, на другом 
конце страны, во Владивостоке, в ничего 
не значащем для «Зенита» матче пер-
вой лиги, местная милиция не пустила 
болельщиков с билетами на игру. Как 
это получилось, было не совсем ясно, 
однако жёсткий милицейский прессинг, 
повсеместно распространённый на ста-
дионах страны, тем более, – с привле-
чением зачем-то ОМОНа, поднаторев-
шего на другом опыте в условиях Чечни,  
известен всем. В век интернета призыв 
владивостокцев к солидарному отпору 
мгновенно нашёл поддержку среди бо-
лельщиков других городов. Первыми от-
кликнулись зенитовские. На игре с «Кры-
льями» в фанатских секторах появились 
длиннющие баннеры. Левый, прямо 
выражавший симпатию болельщикам 
«Луча», был поднят в гуще человеческой 
массы одиннадцатого, уже по ходу игры. 
Второй, давший повод к последующе-
му, основательно закрепили заранее на 
бетоне уступа, внизу, по центру виража 
под трибуной. Здесь, написанное не по 
трафарету, рукой не очень-то умелого 
шрифтовика было выведено нечто не-
конкретно-туманное: «Футбол не для ми-
лиции». Как и буквы, – мысль корявень-
кая, правильнее было бы, – милиция не 
для футбола, но, по сути, не так уж им 
обидно и резко. До середины второго 
тайма никаких эксцессов не случилось. 
Игра шла с преимуществом своих, уже 
забили первый гол, как внезапно всеоб-
щее внимание привлекло происходящее 
на вираже под секторами зенитовских 
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фанатов. Там, наряженные в шлемы 
марсианских пришельцев, бравые омо-
новцы срывали зловредный баннер. 
Почему они не сделали этого в переры-
ве, отчего не дотерпели всего двадцати 
минут до конца игры? Нет логики. Как не 
может её быть в голове, того очнувшего-
ся от оцепенения дурелома, что внезап-
но спохватившись, отдал приказ.
  Да ладно, мы ещё поговорим об этом 
в другом месте. Моё собственное ощу-
щение дежавю продолжалось не долго. 
Как всегда, фанаты выламывали стулья, 
бросали сверху, накидали на 70 тысяч. 
Варварство, конечно. Но внезапно всё 
обернулось таким неожиданным чудом, 
небывалым, неслыханным демаршем, 
что у меня перехватило горло. Четверть 
стадиона, четыре фанатских сектора 
встали на ноги, повернулись спинами к 
арене и, не дожидаясь окончания игры 
любимой команды, покинули трибуны. 
На Петровском выход по верху секторов. 
Они уходили медленно, оглядываясь 
на поле, а внизу, задрав головы, стояли 
обалдевшие омоновцы, так и не сумев-
шие сорвать баннер. Болельщики подни-
мались и исчезали в проёмах, ничего не 
скандируя, как по телевизору казалось, – 
в абсолютной  тишине. Гордость и досто-
инство, – вот что это было. Презрение к 
тупой и бессмысленной силе. Нежела-
ние опускаться до навязанного хамства.
Человек другого поколения, я не очень-
то в восторге от сегодняшних фанатов, 
но тогда впервые пожалел, что не был с 
ними на трибуне. Что-то, всё-таки в них 
зреет толковое, в молодых земляках. 
Это вам не драки с фанами соперников, 
не сомнительная храбрость подстрека-
емых кем-то из тиши неведомых каби-
нетов, когда замороченные столичные 
подростки в опьянении безнаказанного 
лже-патриотизма хулиганят у неугодных 
посольств. Наши петербуржцы показали 
иное. Самой формой своего протеста 
они поднялись на другую качественную 
ступень. Да, сегодня они ещё наломали 
стульев, но, надеюсь, – завтра поймут, 
как такое мальчишество не соответству-
ет стилю города, да и духу своего граж-
данского протеста. 
  Размышляя о случившемся 10-го мая 
на Петровском, я вдруг понял, что сама 
жизнь неожиданно закольцевала мой 
сюжет, и теперь-то, повинуясь солидар-
ности, уклоняться от дела не получится: 
подчиняясь правилам журнала, надо 
браться за ножницы, делать укорочен-
ный текст.           
  Тех, кого интересуют давние события 14 
мая 1957-го на Кировском, должен сразу 
предупредить: я подберусь к ним из нево-
образимой дали, через калейдоскоп дол-
гих снов о былом (впрочем, – порядком 
реалистичных), так что интересующимся 
именно этим, следует перевернуть мно-
жество страниц. Но и там буду петлять, и 
не знаю, как уж вам и посоветовать, раз-

ве что смотреть по диагонали, но сам-то 
не премину воспользоваться поводом, 
начну от печки.      
 С раннего пелёночного возраста, лет 
до двадцати шести, моя жизнь прошла в 
физкультурной, спортивной среде. Пер-
вым ленинградским домом было студен-
ческое общежитие института Лесгафта, 
где учился отец, детской песочницей 
– прыжковая яма тамошнего стадиона. 
Первым ярким событием, праздничным 
светом издалека вижу не какую-нибудь 
новогоднюю ёлку, а посещение стадиона 
имени Ленина, теперешнего «Петров-
ского», в день футбольной игры с баска-
ми. (Вот, когда это началось, вот, какой 
я старый: 30-го июня, 1937- го). Чётко 
помню: солнечный день, небо синее, бе-
лые облака… Пятилетний шкет, сижу на 
отцовских плечах над головами плотной 
мужской толпы. Медленно втягиваем-
ся по узкому тогда, деревянному мосту 
на противоположный берег Ждановки. 
Следом – новое ощущение, набитых под 
завязку, гудящих трибун (сидели, как те-
перь понимаю, в сегодняшнем восьмом 
секторе), но главное, – буйный восторг, 
переполнивший всё восприимчивое дет-
ское существо от радостной картины 
изумрудного этого поля… Дяденьки, в 
ярких футболках гонявшие мяч, сама не-
понятная по малолетству игра как-то не 
увлекла, это было отложено до 44-го, но 
магнетизм поляны возник и остался на 
всю жизнь именно с того дня...    
  Послевоенным подростком, росшим на 
уютном питерском «Динамо», я успел 
близко увидеть многих корифеев совет-
ского спорта, стал свидетелем разных 
событий, вошедших в историю.    
Это был переломный период в нашем 
спортивном движении. 
  Политизированное донельзя, все до-
военные годы оно существовало в ре-
жиме жёстко очерченной самоизоляции. 
С момента его создания в 20-х, вместе 
с параллельно возникшими тогда же, 
рабочими спортивными организациями 
европейских стран был образован, так 
называемый «красный» спорт. Он проти-
вопоставлялся «буржуазному», который 
в глазах партийных функционеров оли-
цетворяло Олимпийское движение. По 
существу, это раскололо спортивный мир 
на два лагеря, никаких контактов между 
ними не допускалось. Пик антагонизма 
пришёлся на Берлинскую Олимпиаду 
1936-го, скомпрометировавшую олим-
пизм в глазах всех приличных людей 
не только в Союзе, как казалось, окон-
чательно. На той стороне, ясное дело, 
политики тоже хватало. Словно волны 
цунами, вызванные идеологическими 
землетрясениями, эта зараза продол-
жала накатывать с обеих сторон и в по-
слевоенных условиях, когда «красный» 
спорт исчез. Вплоть до скончания века 
спортсмены всегда были заложниками, 
стоит вспомнить любую  Олимпиаду, а 

уж в Хельсинки, в Москве и в Лос-Ан-
желесе, – перехлёстывало особенно. 
Ну а тогда, до войны, все международ-
ные встречи, все выезды и приёмы шли 
только по линии профсоюзов и рабочих 
спортивных организаций. Как вариант, 
– по дипломатической договорённости 
с «прогрессивными» режимами, напри-
мер, – об играх с футболистами ататюрк-
ской Турции, или Басконии, – провинции, 
воевавшей с Франко республиканской 
Испании. Никаких буржуев, ни-ни! Были 
и другие поездки – от делегаций, до оди-
ночек, внешне будто бы нарушавшие 
традицию, вроде прибытия в Москву с 
уроками тенниса французского профес-
сионала Анри Коше, однако общая уста-
новка не менялась. 
До 50-х годов достижения советских 
спортсменов международными органами 
не фиксировались, в стране существо-
вал свой, параллельный отсчёт. В наших 
таблицах ставилась звёздочка, со сно-
ской: «Выше европейского или мирового 
рекорда». 
  Отвлекаясь по своей привычке от пря-
мого рассказа, предлагаю сюжет по по-
воду ведения этих таблиц. Вплоть до 
установления рекорда Юрием Илясо-
вым, нашим прыгунам в высоту не да-
вался результат в два метра. Европей-
цы, а тем более – американцы, давно 
прыгали выше. Оказалось даже, что эту 
высоту брал в свои студенческие годы 
популярный у нас певец Пол Робсон. В 
других видах советские легкоатлеты дер-
жались на уровне и мало в чём уступали, 
а тут, – прямо колдовство какое-то! 
  В послевоенных таблицах был зафикси-
рован рекорд, точно не помню, порядка 
метра, девяноста восьми. Но однажды, 
разбирая бумаги погибшего отца, я на-
шёл довоенную таблицу, где рекордом 
СССР значились эти «заколдованные» 2 
метра. Точнее – 2.01. Стояли и дата, и 
фамилия. Незнакомая, никем не упоми-
наемая: 1937-ой, Николай Ковтун. Моим 
лыжным тренером на «Динамо» была 
Заслуженный мастер спорта Валентина 
Дмитриевна Максунова, не только луч-
шая в своё время гонщица, но и вдова 
Алексея Максунова, одного из самых из-
вестных легкоатлетов, бегуном уровня 
братьев Знаменских, умершего до вой-
ны. Так что было, у кого спросить. Вален-
тина Дмитриевна немного смешалась, 
но я перерос уже возраст «взрослого 
мальчика», да вдобавок, дружил в боль-
шой компании динамовской молодёжи с 
её дочерью, был вхож в дом. «Откуда ты 
знаешь?» - спросила она. Я объяснил. 
- «Да, был такой. Только не надо тебе 
об этом распространяться, он оказался 
«врагом народа», рекорд аннулировали, 
те таблицы давно изъяты. И помни: ты 
меня не спрашивал, я тебе ничего не го-
ворила».
  Вот оно, – как! На десятки лет, на два 
поколения не только для любителей лёг-
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кой атлетики, но и для специалистов, это 
имя оставалось неизвестным. Да и сей-
час, – мало, кто знает. У нас две Исто-
рии: писанная и неписанная, сплошные 
лакуны и дыры.  
  Но продолжу.  Осенью 45-го, через счи-
танные месяцы после окончания вой-
ны, неожиданная поездка футболистов 
московского «Динамо» к английским ка-
питалистам кончилась триумфом, доне-
сённым до всех уголков страны голосом 
комментатора Синявского по единствен-
ному каналу радио. С точки зрения спор-
тивных связей, это уже был  прорыв, но 
опять-таки, – необязательно, могло ни-
чего и не дать. Так, простой визит веж-
ливости к союзнику по антигитлеровской 
коалиции.
  А тут и холодная война подкатила. Ка-
залось бы, – всё! Но внезапно (вечно у 
нас происходит вдруг, а готовится поти-
хоньку) обнаруживается контакт с Евро-
пейской ассоциацией лёгкой атлетики, 
ещё до вступления в неё получаем при-
глашение, посылаем команду на чем-
пионат в Осло, и  толкательница ядра 
Татьяна Севрюкова и спринтер Николай 
Каракулов становятся нашими первыми 
официальными чемпионами Европы. 
Ленинградцы: Людмила Анокина – в ме-
тании копья, Дмитрий Горянинов – в тол-
кании ядра, занимают там вторые места.
В том же году футболисты «Зенита» в 
составе большой делегации, вместе со 
штангистами и боксёрами побывали в 
бывшей долгие годы заклятым врагом 
Финляндии на большом спортивном 
празднике. В нём, наряду со скандинава-
ми приняли участие французы и швей-
царцы. Абсолютно все наши выступили 
и здесь успешно. 
  Признаком непонятно чего нового, по-
казался даже выход газеты «Красный 
спорт», с января 47-го под иной шапкой, 
– «Советский». Но ведь был уже распу-
щен Коминтерн, по радио, вместо «Ин-
тернационала» звучал «Союз неруши-
мый», да и Красная Армия, тоже стала 
Советской. С фасада возрождавшейся 
Сталиным Империи, аккуратно убирался 
чересчур красный цвет, переименование 
газеты шло в общем потоке, и со спор-
тивной точки зрения могло ровно ничего 
не означать. Однако при том порядке, 
что давно уж укрепился в стране, всякая 
новость читалась между строк, и я отчёт-
ливо помню – о смене названия газеты, в 
том смысле – меняет ли это, что-нибудь 
по существу, люди из мира спорта пого-
ворили. В конце войны и сразу после неё 
перемен ждали во всём.
  Гром большой победы раздался 15 
февраля 48-го. Выступая в Турку на чем-
пионате мира под официальной эгидой 
ИСУ, конькобежка Мария Исакова стала 
абсолютной чемпионкой мира. 
  В свою очередь команда лыжников с 
Василием Смирновым и Михаилом Про-
тасовым в следующем месяце отправ-

ляется в мировую столицу этого вида 
спорта Холменколлен, где последний на-
водит шороху: соревнуясь с европейски 
признанными лидерами, напугав всех, 
чуть не выигрывает главную дистанцию 
– «полтинник»! 
  Хотя прямо ничего не говорилось, все 
эти послевоенные контакты означали 
поворот к чему-то новому, государство 
(скажем прямо, – Сталин) определяло 
место нашего спорта в послевоенной 
политико-географической конфигура-
ции, но здесь я хочу от этого отвлечь-
ся.      
 Холменколленские Игры проводят-
ся в присутствии праздничной толпы, 
на прихваченном утренним морозцем 
снежном предгорье, среди декораций из 
вековых деревьев, под чудесным, дол-
гожданным, мартовским солнцем. Это 
время лучшего в году загара. Норвегия 
страна лыж и здоровых людей, соответ-
ственно – законодательница спортивной, 
во всяком случае, – лыжебежной моды. 
Говорили позже, что предупреждали ди-
пломаты, но, – то ли не поняли, а впол-
не возможно, – обошлись без них, перед 
выездом туда, команду «приодели»…   
С этим у нас, на мой взгляд, до сих пор 
беда, правда, нынче в другую сторону. 
Кому, скажите на милость, пришло в 
голову: на белом фоне парадной фор-
мы олимпийской сборной изобразить 
с левой стороны – от подола до плеча, 
красным цветом, броско – растительный, 
не то узор, не то орнамент? Здесь  мо-
лодые здоровые парни, а не женоподоб-
ные манекены в экспериментальной ма-
стерской. Мужской моде соответствует 
достоинство скромности. 
 …В год первого выезда в Холменколлен 
никакой другой спортивной амуниции 
для нижней части тела, кроме байковых, 
так называемых «лыжных» брюк, лёгкая 
промышленность  страны не выпуска-
ла. В них, если не под крышей, трени-
ровались и выступали представители 
всех видов спорта, всех категорий: от 
школьников и физкультурников низовых 
коллективов, до членов сборной. Не со-
ветуясь с самими спортсменами, отъез-
жающим в Норвегию выдали, сшитые 
по «спецзаказу», очевидно, что не бай-
ковые, скорей – из благородного «босто-
на», но широченные, как у запорожских 
казаков, шаровары. Плюс, – плотные, из 
хорошей шерсти, алые свитеры, с обе-
регающим от ангины стоячим воротом, 
с вышитым на груди гербом СССР. Сло-
вом – шиканули и утеплились. Как у нас 
положено, форма была утверждена кем-
то наверху, завизирована и предписана к 
употреблению. Между прочим, – не для 
прогулок. Форма рабочая: тренировать-
ся и гоняться. Никаких вольностей, толь-
ко в ней! Советские спортсмены должны 
выглядеть по-советски! 
 А как только приехали, огляделись: 
здесь спортивная мода ушла вперёд, 

работает на результат, гонщики во всех 
командах одеты по-современному. В лёг-
ких перкалевых – под колено – гольфах, 
голени в гетрах. Даже зрители и туристы 
ходят в зауженных брюках. И конечно, на 
участниках никаких свитеров: оттепель! 
А как удобно! С этими «лыжными» брю-
ками вечная маета: если не заузишь или 
не заправишь в высокие носки, выступа-
ющие вовнутрь концы дужек  тогдашних 
креплений, рвут проклятые клёши. Но 
политруку (вот вам голова любой совет-
ской команды) и так не подходит:   
- Что у вас над ботинками, вроде обмоток 
наворочено?
- Ширина брюк большая.
- Как это – большая? Знаете, где эту фор-
му утверждали?
- Хватит разговаривать, выходите на тре-
нировку! 
  Вышли. Вечером во всех газетах кари-
катуры: русские медведи в запорожских 
шароварах на лыжах. Противно, но не в 
том дело. Форма такая неудобная, что 
бежать в ней не только запаришься, но 
и заранее значит – дать гандикап сопер-
никам. На 50-ти километрах, когда важ-
на любая мелочь, можно и до финиша 
не доскрести. Только когда пригрозили 
больше не вставать на лыжи, дошло до 
посольства. А посольские, уже и газеты 
увидели, и в Москву дали шифровку – 
дескать, что тут ваши лыжники, чёрт те в 
чём отсвечивают, всю дипломатическую 
работу срывают… Только тогда пошли 
на попятный, приобрели нормальную 
форму. Но счастье тех ребят, что высту-
пили удачно. Время было суровое. Кабы 
не это, кабы не те же газеты, по итогЯ 
тут повспоминал… Разные мысли лезут 
в голову. 
  Получилось так, что первыми эту сбор-
ную, внешне выглядевшую пришель-
цами из параллельного мира, увидели 
ленинградцы. Прямо из Норвегии лыж-
ники заехали в Токсово - Кавголово. Они 
провели у нас несколько тренировочных 
дней и отправились на Урал, где после 
тяжелейших стартов Холменколлена 
разыгрывалось первенство СССР. Из 
результатов помню радостную для ле-
нинградцев победу в восемнадцатикило-
метровой гонке лесгафтовца Александра 
Демешки, а из сборников – Протасова, 
на «полтиннике». В тот момент на этой 
дистанции здесь ему не было равных. 
В Холменколлене же, Протасов, к со-
рок седьмому километру выигрывавший 
бесспорно, на трёх последних растерял 
преимущество и пришёл четвёртым. Тут, 
конечно, дело было в недостатке опыта 
больших соревнований. Но для первого 
раза, и это удача.      

Продолжение следует...
Печатается в сокращении 

Полная версия статьи 
«Призывный гул стадиона» опубли-

кована в журнале «Звезда» 2012/6
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ОЛЬГА НИКОЛАЕВНА БАБАНОВА  
23.07.1958 - 10.07.2018

Вся ее трудовая деятельность связана с Университетом Лесгафта. Сразу после 
окончания школы юная красавица, спортсменка,  специализирующаяся в водном 

слаломе,  Ольга, пришла работать лаборантом  на кафедру легкой атлетики, одно-
временно заведовала методическим  кабинетом кафедры.  Параллельно с работой 

на кафедре  Ольга Николаевна закончила ГДОИФК им. П.Ф. Лесгафта.  Одной из 
первых в конце 80-х годов, она освоила работу  на компьютере, тогда еще с 

программным обеспечением «ЛЕКСИКОН».
Ее авторитет, профессионализм и добросовестность  способствовали тому, что в 

1999г. она была приглашена на работу в  качестве методиста самого многочислен-
ного  факультета нашего вуза, который тогда назывался «Факультет  профилирован-

ной подготовки», где и работала до настоящего времени.
Ум, доброжелательность, готовность прийти на помощь,  исполнительность, так-

тичность и дисциплина снискали  ей уважение и признание коллег.  За годы работы 
Ольга Николаевна была награждена:  знаком «Почетный Лесгафтовец»,  «Медалью 

100 лет профсоюзам России».

Скорбим по поводу безвременного ухода из жизни  Ольги Николаевны Бабановой, 
выражаем соболезнование родным и близким.

СЕМЕНОВ НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ
18.07.1939 - 10.08.2018

10 августа 2018 года на 79-ом году жизни скоропостижно скончался 
Почетный работник высшего профессионального образования, 

Отличник физической культуры, мастер спорта по лыжным гонкам, кандидат 
педагогических наук, профессор кафедры теории и 

методики лыжного спорта Семенов Николай Иванович. 

После окончания ГДОИФК им. П.Ф. Лесгафта в 1965 году Николай Иванович остался 
работать в родном вузе. Здесь он раскрыл свой научный и творческий потенциал, 
обогатив теорию и методику подготовки спортсменов методическими изданиями и 

научными публикациями, посвятив 50 лет жизни воспитанию 
студентов-лесгафтовцев, прививая любовь к спорту и здоровому образу жизни. 

Николай Иванович является примером достойного служения своему делу, своей 
стране. Более 20 лет он отвечал за научную работу кафедры. За время работы опу-

бликовал более 60 научно-методических работ. Щедро делился с молодым 
поколением спортсменов своим богатейшим профессиональным опытом, 

знаниями и любовью к спорту. Педантичность, аккуратность и требовательность 
снискали ему уважение и признание коллег. Скорбим по поводу безвременного ухо-
да из жизни Семенова Николая Ивановича, выражаем соболезнование родным и 

близким.

СОЛОДКОВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ
25.10.1932 - 20.08.2018

20 августа 2018 года на 86-ом году ушел из жизни Заслуженный деятель науки       
Российской Федерации, Почетный работник высшего профессионального 

образования РФ, академик Петровской академии наук и искусств, 
Почетный Лесгафтовец, доктор медицинских наук, профессор кафедры физиологии 

Солодков Алексей Сергеевич.

Выпускник Военно-медицинской академии им. С.М. Кирова, проходил службу в 
вооруженных силах. С 1986 по 2011 год работал в НГУ им. П.Ф. Лесгафта, Санкт-Пе-
тербург в должности заведующего кафедрой физиологии и в должности профессора 
кафедры до 2015 года.   За эти годы Алексей Сергеевич зарекомендовал себя всесто-
ронне подготовленным и высококвалифицированным специалистом, сотрудником, 
успешно сочетающим разнообразные формы педагогического труда с научно-иссле-
довательской работой, внесшим большой вклад в дело подготовки педагогических и 
научных кадров, а также развитие прикладной физиологии в нашей стране.  Алексей 
Сергеевич опубликовал более 400 научных работ, являлся автором учебников по об-
щей и спортивной физиологии для физкультурных вузов России.  Скорбим по поводу 

безвременного ухода из жизни Солодкова Алексея Сергеевича.
Выражаем соболезнование родным и близким.
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ОБРАЗОВАНИЕ

ТРАДИЦИИ ПОБЕЖДАТЬ

  Спортивная работа на кафедре тео-
рии и методики гребного спорта НГУ 
им.П.Ф.Лесгафта, Санкт-Петербург осу-
ществляется согласно требованиям про-
грамм, календарного плана спортивных 
мероприятий кафедры и Университета.
Студенты кафедры принимают активное 
участие во всех общеуниверситетских 
соревнованиях. В осенних и весенних 
кроссах принимали участие практически 
все студенты специализации. Положи-
тельным моментом является высокая 
посещаемость спортивных мероприя-
тий. В 2017-2018 году студенты и пре-
подаватели кафедры приняли участие в 
сдаче норм ГТО. 
  На Чемпионатах вузов СПб по акаде-
мической гребле сборная университета 
на протяжении многих лет уверенно за-
нимает 1-е места. Студенты кафедры, 
специализирующиеся в гребле на бай-
дарках и каноэ,  участвуют в чемпиона-
тах, первенствах и кубке Санкт-Петер-
бурга по гребле на байдарках и каноэ. 
В соревнованиях Студенческой гребной 
лиги сборная команда  Университета в 
2016г. заняла 2 место, в 2017г. - 3 место.
Другим направлением спортивной рабо-
ты является подготовка гребцов высоко-
го класса. Студенты кафедры активно 
участвуют в соревнованиях различного 
масштаба от городского уровня до ми-
ровых чемпионатов. На индивидуаль-
ном графике обучаются студенты как 
кандидаты в сборные команды страны 
различных возрастов, так и  входящие  в 
состав сборных команд России. Сейчас 
на кафедре обучается 26 КМС, 10 МС, 3 
МСМК.
 В результате за последние пять лет 
Чемпионами Первенств и Чемпиона-
тов РФ стало 35 человек, призерами 32 
человека.  Участниками Чемпионатов 
Европы, Мира 12 человек. Призерами 

Первенства Европы в  2014г. Месяц М., 
Жданов Д., Сема А.  Призерами Первен-
ства Мира в 2015г. в болгарском  городе 
Пловдив  стали Страдаев А., Шулепов Г., 
Баранов Д. 
  На Чемпионате Европы 2015г. в поль-
ском городе Познань  Чемпионкой Евро-
пы  в составе восьмерки стала Федорова 
А. Студенты  Страдаев А., Щулепов Г. в 
составе четверки без рулевого впервые 
для России стали бронзовыми призера-
ми Чемпионата Европы 2017г. Захватова 
Е. бронзовый призер Первенства Европы 
2017г. по академической гребле. На пер-
венстве Европы 2017г. в Белграде Олег 
Синявин стал двукратным победителем 
в гребле на байдарке, а Ксения Курач 
стала двукратным  бронзовым призером 
по гребле на каноэ.
 В 2018 году Победителями IVЛет-
ней спартакиады молодежи России по 
гребному спорту в г. Казань в составе 
четвёрки без рулевого стали Куликова 
Татьяна, Долец Дарья, Замятина Екате-

рина, Кулик Светлана; в двойке парной 
лёгкого веса Кунка Артур. Призёрами 
спартакиады стали Данилюк Елена, Се-
лихова Владлена, Еськин Никита, Смир-
нова Анастасия, Сема Антон.
  Чемпионами России 2018г.  в двойке 
без рулевого стали Страдаев Александр 
и  Щулепов Григорий.  В составе четвёр-
ки парной Захватова Елена. В составе 
восьмёрки Данилюк Елена. В составе 
двойки без рулевого лёгкого веса Иванов 
Алексей. Призёрами Чемпионата России 
2018года  стало 5 человек. 
  Победительницей IV Летней спартаки-
ады молодежи России по гребле на бай-
дарках и каноэ( до 24 лет) в г. Энгельс на 
дистанции 500 метров в байдарке двойке 
стала Ковнир Кристина. Она же стала се-
ребрянным призёром первенства мира 
этого года в байдарке одиночке на дис-
танции 200 метров, и в составе  байдар-
ки четверки на дистанции 500 метров, в 
болгарском городе Пловдив
  На первенстве Европы 2018г. в итальян-
ском городе Ауронзо в составе каноэ 
двойки на дистанции 200 метров брон-
зовым призёром стала Курач Ксения. И 
бронзовым призёром первенства мира 
2018года на дистанции 500 метров в ка-
ноэ одиночке. 
  Сезон 2018г. по гребному спорту ещё 
не закончен, ждем новых успехов наших 
студентов на первенстве Европы до 23 
лет и Чемпионате Мира по академиче-
ской гребле в сентябре месяце этого 
года.

Старший преподаватель 
кафедры ТиМ гребного спорта 

Е.А. Андреева


